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ПРАВОПОРЯДОК

В Новый год – без опасностиВ Новый год – без опасности
Для обеспечения охраны общественного по-
рядка и безопасности в Новогоднюю ночь на 
территории Кемеровской области будут задей-
ствованы около 1600 полицейских и почти 
90 сотрудников Национальной гвардии.

Помогать им будут полто-
ры сотни народных дружинни-
ков, порядка 250 сотрудников 
частных охранных организа-
ций, казаки. На случай ослож-
нения оперативной обстановки 
или возникновения различных 
нештатных ситуаций в поли-
ции и в подразделениях Нац-

гвардии предусмотрен допол-
нительный резерв – еще око-
ло 400 человек.

Об этом рассказал вчера 
и. о. заместителя губернатора 
по координации работы пра-
воохранительных органов и 
органов военного управления 
Алексей Кожевин. По словам 

Алексея Владимировича, наи-
большее количество патру-
лей и оперативных групп, как 
всегда, будут в местах массово-
го скопления людей и проведе-
ния различных мероприятий – 
на городских и районных ел-
ках, в снежных городках и т. д.

Для координации деятель-
ности и оперативного приня-
тия решений и реагирования 
на возникновение различных 
ситуаций в областном центре и 
во всех муниципалитетах соз-
даны штабы, налажено четкое 
взаимодействие между поли-
цией, Национальной гварди-

ей и другими силовыми струк-
турами, что позволит сделать 
все, чтобы кузбассовцы могли 
встретить Новый год спокойно 
и без опасности. 

Для справки. Сообщить о 
преступлениях или правонару-
шениях можно по телефону 02 
(022 с мобильного телефона), 
а также по номерам телефонов 
дежурных частей органов вну-
тренних дел Кузбасса (их пол-
ный перечень представлен на 
официальном сайте ГУ МВД 
России по Кемеровской обла-
сти: 42.мвд.рф).

Всеволод ВЛАДИМИРОВ.

ФАКТ ФОТОФАКТ

Вчера в Кемерове стартовал Кузбасский агропромышленный 
форум-2016. Он объединил все отрасли АПК. В первый день на 
выставке оборудования и технологий свои стенды представили 
более 20 предприятий и организаций Кузбасса, Новосибирска, 
Омска и Череповца. В ярмарке продовольствия участвовали
25 кузбасских производителей. Замгубернатора Елена Жидкова 
провела областное совещание, на котором обсуждались при-
оритетные направления АПК и господдержки на ближайший 
период. Сегодня пройдет съезд овцеводов, круглый стол по воз-
делыванию рапса. А также выберут лучший йогурт и сало.

n «МОРЖИ НОВОКУЗНЕЦКА» - это общество зимнего купания за три года 
существования выросло до полутысячи человек. Причина популярности, считает 
организатор клуба Александр Васищев, в хороших условиях, созданных в парке 
Водный: «Прорубь у нас - всегда в боевой готовности. Прямо на льду установлена 
печка, у которой можно погреться. Есть ширма для переодевания. Возраст наших 
«отмороженных» - от года и до 80 лет! В основном люди приезжают в выходные, 
целыми семьями. Есть и те, кто спешат окунуться в прорубь в обеденный перерыв. 
Такое закаливание подходит почти всем, за редким исключением. Один раз 
попробуешь – уже не сможешь без этого жить». Фото Ярослава Беляева.

новости ПОДРОБНОСТИ

На подъеме!
В конце прошлой недели в Кузбассе завершился III региональный чемпионат «Молодые 
профессионалы» (WorldSkillsRussia)

Фестиваль рабочих профессий проходит в реги-
оне не впервые, но на сей раз он заметно отли-
чался от предыдущих. В первую очередь, мас-
штабом. По словам ректора Кузбасского реги-
онального института развития профессиональ-
ного образования (КРИРПО) Елены Рудневой, 
если на первом региональном чемпионате (про-
водятся с 2012 года) было представлено восемь 
компетенций, 72 участника, 99 экспертов, уча-
ствовало 30 колледжей и техникумов, то в ны-
нешнем – уже 41 компетенция, 
311 участников, 325 экспертов, задействованы 
58 учреждений среднего профессионального 
образования (СПО).

Попробовали 
на вкус и цвет

Нынешний чемпионат 
имел не столько демонстра-
ционную, сколько проф-
ориентационную направлен-
ность. На соревновательных 
площадках было очень мно-
го школьников, в основном, 
из восьмых и девятых клас-
сов. А состязания по рабо-
чим профессиям проводились 
в четырех городах – Кемеро-
ве, Мариинске, Новокузнец-
ке и Юрге.

По некоторым данным, 
детей за три дня чемпиона-
та (а соревновались студенты 

техникумов, молодые специа-
листы и впервые – школьники 
в своих увлечениях) прошло 
более семи тысяч. Их при-
возили из городов и районов, 
чтобы они посмотрели, что 
такое рабочие профессии в 
современной интерпретации.

Подростков увиденное 
впечатлило. Во всяком слу-
чае, одна из учительниц, ко-
торая приехала с детьми на 
школьном автобусе из райо-
на, рассказала, что ученицы, 
которых не взяли с собой из-
за того, что не хватило места 
в «ПАЗике», просто распла-
кались. Действительно, для 
ребят-посетителей была ор-

ганизована очень привлека-
тельная программа с мастер-
классами и показательными 
выступлениями. Причем де-
тям позволялось всё пощу-
пать своими руками и попро-
бовать себя в роли профес-
сионалов.

Например, в Новокуз-
нецке ассоциация барменов, 
а также студенты-пищевики 
вместе со школьниками при-
готовили 150 безалкогольных 
коктейлей, которые сами дети 
и выпили. А студенты-право-
веды в Мариинске показыва-
ли ребятам, как отличить под-
линные банкноты от фаль-
шивых. В Юрге парикмахеры 

плели школьницам косички, 
другие учили их искусству бо-
ди-арта. Те, кто хотел попро-
бовать себя в роли сварщиков 
(например, на площадке Куз-
басского техникума архитек-
туры, геодезии и строитель-
ства), могли надеть настоя-
щие сварочные очки, взять в 
руки аппарат-тренажер и вме-
сте с конкурсантами прове-
сти сварку.

Стратегия развития

Участники состязаний, ко-
нечно, ставили перед собой 
конкретные тактические зада-
чи: хорошо выступить и побе-
дить. А организаторы думали и 
о стратегии развития среднего 
профессионального образова-
ния, о том, что делать дальше.

Директор одного из юр-
гинских колледжей, глядя на 
то, с каким увлечением дети 
принимают участие во всех 
профориентационных меро-
приятиях, сказал:

– Для меня важно не 
столько показать здесь, что 
умеют наши студенты выпуск-
ных курсов, сколько познако-
миться со школьниками, ко-
торые ко мне придут вскоре.

А стратегия развития 
среднего профессионального 
образования меняется. Или, 
во всяком случае, ее пытают-
ся изменить. Об основных из-
менениях и направлениях, о 
роли чемпионата в этом рас-
сказал в своем выступлении 
за круглым столом в завер-
шение чемпионата началь-
ник управления региональ-
ного развития Союза «Ворлд-
скиллс Россия» (г. Москва) 
Игорь Грибанов. В частности, 
речь шла о том, чтобы изме-
нить перекосы в представле-
нии о высшем и среднем про-
фессиональном образовании.

Окончание на 2-й стр.

n В наших техникумах и колледжах готовят и флористов. Фото Александра Павлова.

Ипотеку стали 
брать чаще

Зимний сезон 
на Вершинах Героев

Сохранить
место памяти3 32

Кто в ответе 
за пчелу? 3

ВСТРЕЧА

Инвестиции удвоятся
Аман Тулеев встретился с и. о. гендиректора Меж-
региональной сетевой компании Сибири Виталием 
Ивановым.

В рабочей встрече также участвовал директор филиа-
ла ПАО «Межрегиональная сетевая компания Сибири» - 
«Кузбассэнерго – региональные электрические сети» Ев-
гений Скляров. 

Стороны договорились подписать соглашение о со-
трудничестве на 2017-2021 годы (на пять лет) и обсу-
дили параметры этого документа. Как подчеркнул Ви-
талий Иванов, у компании большие планы по увеличе-
нию инвестиций в объекты филиала ПАО «МРСК Сиби-
ри» - «Кузбассэнерго-РЭС». Кроме 800 млн рублей, ко-
торые РЭК ежегодно предусматривает в тарифе на разви-
тие производства филиала, в 2017-м компания впервые 
в своей истории инвестирует еще 800 млн рублей. Таким 
образом, инвестиции удвоятся по сравнению с 2016 го-
дом. Деньги будут направлены на развитие и модерниза-
цию инфраструктуры и обеспечение надежности сетей. 

«В 2018 году планируется вложить еще 800 млн ру-
блей в развитие и модернизацию инфраструктуры и обе-
спечение надежности сетей», - сообщил и. о. гендирек-
тора.  Аман Тулеев поблагодарил Виталия Иванова за 
помощь филиалу в подготовке энергообъектов к рабо-
те в осенне-зимнем периоде 2016-2017 года. В частности, 
компания направила дополнительные бригады специа-
листов и техники из соседних регионов Сибири. С 
20 сентября 2016 года ежедневно на территории Кеме-
ровской области работает порядка 200 бригад. За это 
время они расчистили 375 га просек вдоль воздушных 
линий электропередачи; заменили 600 элементов линей-
но-подвесной арматуры, вывезли порядка 6 тыс. куб. м 
порубочных остатков. Также в рекордно короткие сро-
ки завершены работы по реконструкции воздушной ли-
нии 110 кило-Вольт Томь-Усинской ГРЭС – Мысковская, 
в ходе которой заменено 109 км голого провода. Все 
это позволило качественно, профессионально и в крат-
чайшие сроки подготовить энергообъекты к зиме, сни-
зить аварийность в сетях филиала, повысить надёжность 
электроснабжения потребителей Кемеровской области.

КАДРЫ

Новый глава района
На сессии Совета народных депутатов Юргинско-
го муниципального района главой избран Алек-
сандр Гордейчик.

Сессия состоялась 5 декабря. Александр Гордейчик 
родился 19 сентября 1967 года в селе Мальцево Юргин-
ского района. В 2002-м окончил Новосибирский госу-
дарственный аграрный университет. Работал механиза-
тором, затем главным инженером в колхозе «Авангард», 
возглавлял сельскохозяйственный производственный 
кооператив, крестьянско-фермерское хозяйство. В 2011 
году перешел на работу в администрацию Юргинского 
района, работал первым заместителем главы. Пост главы 
Юргинского района Александр Гордейчик занимает с 
16 декабря 2011 года.

Пресс-служба АКО.

ФОРУМ

В правовом поле
В Москве начал работу IX Всероссийский съезд 
судей Российской Федерации. В его работе прини-
мают участие 780 делегатов, в том числе десять 
представителей Кузбасса, избранных на  конфе-
ренции судей региона в апреле 2016 года.

Как пояснили в Управлении судебного департамента, 
в соответствии с законом, такой съезд является высшим 
органом судейского сообщества и проходит один раз в 
четыре года. Здесь  подводятся итоги и принимаются ре-
шения, определяющие направление развития судебной 
системы страны на ближайшие четыре года. 

Предметом обсуждения на нынешнем съезде станет 
целый ряд важнейших вопросов. Среди них - повыше-
ние правовой защищённости граждан, введение колле-
гий присяжных заседателей в районных судах. Также на 
повестке дня: способы повышения качества правосудия, 
информатизация и финансирование судов и прочее. 

«Вопросы и проблемы, которые будут обсуждаться 
на съезде, касаются не только судебной системы России, 
но и судеб миллионов людей, эффективной защиты их 
прав, свобод, законных интересов», - пояснили в депар-
таменте. Съезд продолжит работу до 8 декабря. 

Светлана ИВОЛГИНА.

Кемеровская область стала 
третьим пилотным регио-
ном в Российской Федера-
ции, присоединившимся 
к движению WorldSkills в 
2012 году.

КСТАТИ
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ЗНАЙ НАШИХ!

n Фото Ярослава Беляева.

Наивист в авангарде
Новокузнецкую самодеятельную художницу 
отметили на Парадельфийских играх.

Ираида Зиновьева стала участницей первых в 
истории Парадельфийских игр, проходивших в Мо-
скве с 26 по 29 ноября. Творческий форум, полу-
чивший название по аналогии с паралимпийскими 
играми, собрал более 500 представителей 40 субъ-
ектов Российской Федерации, а также ближнего и 
дальнего зарубежья. Игры проходили по восьми но-
минациям: изобразительное искусство, театр, музы-
ка, хореография, оригинальный жанр и другие.

Ираида Зиновьева – майор таможенной службы 
в отставке. Выйдя на заслуженный отдых, добилась 
признания как художник-наивист. Её картины неод-
нократно завоёвывали награды на Международных 
фестивалях наивного искусства. Пять лет назад, ког-
да художницу приковала к постели тяжёлая болезнь, 
именно творчество помогло ей встать на ноги. 

На Парадельфийских играх Ираида Зиновьева 
представила две картины: «Нико Пиросмани – ду-
ханный живописец» и «Саламандра – дух стихии 
огня». Поскольку состязания носили презентацион-
ный характер, участникам не присуждали места, а 
выдавали именные сертификаты. То есть, само при-
глашение на игры приравнивалось к награде. 

«В этом году мне исполнилось 65 лет, - расска-
зала Ираида Зиновьева, - и к юбилею я сделала себе 
два подарка: представила Кузбасс на двух престиж-
ных форумах. В мае стала дипломантом Междуна-
родной премии «Филантроп», которая присуждает-
ся за выдающиеся достижения в области культуры и 
искусства. А теперь – опять единственная из области 
– приняла участие в Парадельфийских играх».

Татьяна ЧЕРНЫШ.

ФИНАНСЫ

Новоселье с господдержкой 
По данным регионального отделения Центро-
банка РФ, выдача ипотеки в Кузбассе за де-
вять месяцев этого года увеличилась на 25%.

С января по сентябрь кузбассовцы взяли ипоте-
ку на 14 млрд рублей. По сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года количество договоров вы-
росло с 9 до 11 тысяч. Задолженность по ипотеч-
ным кредитам превысила 64 млрд руб., что на 15% 
больше, чем в 2015-м. Кредитные обязательства по 
ипотеке составляют треть от всей задолженности 
физических лиц перед банками. Доля просрочен-
ной задолженности – 1,7% (в 2015-м – 1,1%).

По выдаче ипотеки Кузбасс занимает 4-е место 
в СФО. Рост ипотеки объясняется объективными 
факторами. «Он связан со смягчением ценовых ус-
ловий, включая государственную программу субси-
дирования процентных ставок», – говорит замести-
тель управляющего Отделением по Кемеровской об-
ласти Сибирского главного управления Центрально-
го банка РФ Татьяна Вотинова. С начала года они в 
среднем снизились с 13,6% до 12,9%, при этом сред-
ний срок кредитовании вырос и составил чуть боль-
ше 14 лет.

По словам Вотиновой, программа господдерж-
ки заканчивает работу к Новому году. Тем не ме-
нее, крупные банки (такие как Сбербанк России и 
ВТБ24) заявили, что будут выдавать ипотеку под 
льготные проценты по заявкам, поданным до 31 де-
кабря 2017 года, в течение срока действия одобре-
ния – то есть, как минимум, до конца марта 2018-го. 

Ксения ГОРДИЙЧУК.

КУЛЬТУРА

Растить профессионалов
В минувшее воскресенье в Государственной 
филармонии Кузбасса прошел концерт фор-
тепианного и вокального отделений «Вечное 
движение» кемеровской детской школы ис-
кусств №69. 

Публика услышала выступление победителей об-
ластных и международных конкурсов, стипендиатов 
Губернаторской стипендии им. Б.Т. Штоколова, Гу-
бернаторской стипендии «Юные дарования Кузбас-
са», муниципальных стипендиатов. А главным сюр-
призом стали номера выпускников школы - солист-
ки филармонии Кузбасса Елены Шевченко (орган), 
преподавателя Кемеровского музыкального кол-
леджа Ирины Булочевой (фортепиано), Анастасии 
Шкабары (академическое пение), студента Москов-
ской государственной консерватории им. 
П.И. Чайковского, солиста филармонии Романа Ко-
сякова (фортепиано).

Напомним, в этом году школа отмечает 45-летие, 
и цикл творческих мероприятий приурочен к юби-
лейному году. Отметим также, что выпускники шко-
лы с успехом ведут концертную и преподаватель-
скую деятельность не только в городах региона, но 
и в Москве, Новосибирске, Санкт-Петербурге, Ека-
теринбурге. 

Елена РОСТОВЦЕВА.
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ПОМОЩЬ БИЗНЕСУ

Агрокластер продолжает 
развиваться
Агропромышленный кластер Кемеровской области – один из самых молодых
(он был создан в 2015 году) и быстро развивающихся

По информации руководителя Центра кластерного разви-
тия Натальи Чурсиной, сегодня он объединяет 130 участ-
ников различных сфер деятельности сельского хозяйства 
и перерабатывающей промышленности. Для сравнения: 
на 2015 год участников было почти вдвое меньше – 72. 
За текущий год в кластер вступило 58 новых организа-
ций малого и среднего бизнеса. Прежде всего, подобная 
динамика говорит о наличии у сельхозтоваропроизводи-
телей понимания необходимости объединения усилий с 
целью более динамичного развития. Ведь, как известно, 
один в поле не воин.

Виды поддержки
Для того чтобы поддерживать 

кластерные объединения, реали-
зуются мероприятия, финансируе-
мые за счет федеральных и регио-
нальных бюджетных инвестиций. 
Такими мероприятиями являют-
ся: проведение маркетинговых ис-
следований, обучающих тренингов 
и семинаров, вебинаров и круглых 
столов, информационных кампаний 
в СМИ, подготовка бизнес-планов, 
технико-экономических обоснова-
ний совместных проектов предпри-
ятий; посещение отраслевых рос-
сийских и зарубежных выставоч-
ных площадок, проведение работ по 
обеспечению соответствия продук-
ции предприятий МСП требовани-
ям потребителей в целях выхода на 
новые рынки сбыта (разработка еди-
ных стандартов), проведение серти-
фикационных работ.

За 2015 год на поддержку пред-
приятий малого и среднего биз-
неса, участников агропромыш-
ленного кластера, было выделено 

8,8 млн рублей, за 2016 год – 
1,6 млн рублей.

Кому и на что

Из 20 официально поданных за-
явок на получение государственной 
поддержки было удовлетворено 15. 
Наиболее актуальной мерой поддерж-
ки, как и ожидалось, явилось прове-
дение сертификационных работ. Сей-
час все нуждаются в проведении сер-
тификации по принципам ХАСП, и 
агропромышленный кластер актив-
но субсидирует данное направление. 
Деньги небольшие, но малые пред-
приятия порой не имеют возможно-
сти оплатить данную сертификацию и 
по этой причине не могут начать реа-
лизовывать свою продукцию. И здесь 
деньги кластера им очень помогают – 
ускоряется весь процесс.

Среди поддержанных проектов – 
сертификация продукции шести то-
варных позиций: сыровяленое мясо, 
котлеты, овсяное печенье, восточные 
сладости, козинак, имбирно-медо-

вые пряники (ИП Никогосян Стел-
ла Людвиговна); получение декла-
раций, подтверждающих соответ-
ствие качества не менее семи пози-
ций хлебобулочных изделий тре-
бованиям технических регламентов 
Таможенного союза (ИП Васильева 
Нина Владимировна); декларирова-
ние новых позиций: леденец на па-
лочке, конфета из сосновой шишки 
в шоколаде; разработка программы 
производственного контроля (ИП 
Давыдов Денис Сергеевич) и серти-
фикация продукции (меда) по ГОСТ 
Р 54644-2011 (Сибирьпчеловодпром).

Объединение 
и организация

«Агропромышленный кластер Ке-
меровской области объединяет на од-
ной площадке сельхозтоваропроизво-
дителей региона, организации пере-
работчиков сельхозпродукции, науч-
ные предприятия и другие задейство-
ванные в аграрной цепочке предпри-
ятия, – объясняет председатель сове-
та кластера Александр Баранов, глава 
крестьянского (фермерского) хозяй-
ства. – А ведь долгие годы эта цепочка 
была разорвана, сырьевые предприя-
тия существовали отдельно, перера-
ботчики – отдельно, торговые струк-
туры – отдельно, и это было огром-
ным тормозом в развитии аграрного 
сектора экономики нашего региона. 
При создании кластера мы и поста-
вили перед собой задачу сблизить эти 
предприятия, а также создать коопе-
рацию между предприятиями одной 
сферы деятельности, тем самым по-
высить конкурентоспособность про-
изводителей сельскохозяйственной и 
пищевой продукции и усилить продо-

вольственную безопасность региона, 
а также дать толчок для развития ма-
лого и среднего агробизнеса. Следо-
вательно, и повысить уровень жизни 
сельского населения».

С чистого листа

Сегодня КФХ Баранова – дина-
мично развивающееся предприятие. 
Как удалось этого добиться, объяс-
няет сам Александр Юрьевич:

«С момента образования хозяй-
ства в 2010 году нами был пройден 
большой путь по созданию высоко-
эффективного, современного пред-
приятия. В чистом поле, в Юргинском 
районе, была запущена молочно-то-
варная ферма, в 2014-м – построен и 
введен в эксплуатацию современный 
зерносушильный комплекс, в струк-
туре которого были применены са-
мые современные разработки миро-
вой сельхозиндустрии. Посевные пло-
щади в хозяйстве за это время увели-
чились более чем в 200 раз.

На всем этапе становления осу-
ществляется обновление и модер-
низация парка сельхозтехники, при 
этом подбираются современные, вы-
сокоэффективные и производитель-
ные агрегаты.

В текущем году в тестовом ре-
жиме запущен цех по глубокой пе-
реработке молока, где будет произ-
водиться линейка натуральных кис-
ломолочных продуктов и сыров. На 
разработку бренда и логотипа на-
шей продукции была получена под-
держка в рамках агропромышлен-
ного кластера, и вскоре на прилав-
ках магазинов появятся сыры и дру-
гие молочные продукты под маркой 
«ФермаДжо». Надо сказать, что этот 

проект был впервые сформулирован 
в рамках кластерных мероприятий, 
а на сегодняшний день уже получил 
одобрение и поддержку губернатора 
Кемеровской области».

Всесторонняя помощь

Важную роль в работе кластера 
играет Кемеровский государствен-
ный сельхозинститут, который яв-
ляется организацией-координато-
ром кластера и на площадке кото-
рого проходят большинство кла-
стерных мероприятий. «В резуль-
тате совместной работы был выде-
лен подкластер пчеловодов, где со-
брались медовики со всего региона, 
– отмечает Александр Баранов. – В 
рамках этого объединения реша-
ется много задач: освоение новых 
рынков, борьба с контрафактом, со-
вместные закупки и т.д. Не остает-
ся в стороне и департамент сельско-
го хозяйства, руководитель которо-
го входит в состав совета кластера, 
где совместно обсуждаются вопросы 
развития таких значимых для нашей 
области отраслей, как овцеводство и 
рыбоводство, и возможное участие 
в этом развитии агропромышленно-
го кластера».

Дальнейшая работа кластера бу-
дет складываться согласно «Стра-
тегии развития агропромышленно-
го кластера Кемеровской области на 
период до 2020 года», которая вклю-
чает в себя ряд задач по реализации 
приоритетных кластерных проектов 
для повышения эффективности про-
изводства и переработки сельхозпро-
дукции, развития высокотехнологич-
ных перерабатывающих производств.

Юлия СЕРГЕЕВА.

ОБЩЕСТВО

Гуманитарный десантГуманитарный десант
В минувшие выходные мобильный автопоезд 
областной программы «Теплые вещи» побывал 
в Юрге. Более двухсот многодетных и малообе-
спеченных семей из числа работников Юрмаша 
получили теплые вещи, канцелярию, овощные 
наборы, а также побывали на ярком празднике.

Напомним, акция прово-
дится по инициативе Амана 
Тулеева с целью поддержать 
жителей отдаленных насе-
ленных пунктов. Мобильный 
автопоезд помощи уже побы-
вал в Тисульском и Тяжин-
ском районах, а на этот раз 
остановился в городе маши-
ностроителей. 

Сотрудники департамен-
та социальной защиты доста-
вили теплую одежду и обувь, 
канцелярские принадлежно-
сти и овощные наборы (кар-
тофель, свёкла, капуста и 
морковь, в целом - 80 кило-
граммов) многодетным юр-
гинским семьям и тем, кто 
попал в трудную жизненную 
ситуацию. Причем, вещи – 

абсолютно новые или в от-
личном состоянии – собира-
лись всем миром. «Люди по-
могают друг другу. Не толь-
ко государство и внебюджет-
ные фонды, но и сам человек, 
- говорит начальник депар-
тамента социальной защиты 
населения Кемеровской об-
ласти Наталья Круглякова. - 
А мы подстраиваемся к жиз-
ни, стараемся сделать так, 
чтобы помощь была адрес-
ной, поступала именно к тем, 
кто в этом особо нуждается». 

Сеть пунктов взаимопо-
мощи в Кузбассе ширится: 
если в начале февраля тако-
вых в регионе было 40, то 
сейчас – уже 63 (в Юрге, на-
пример, четыре таких пун-

кта). Увеличивается и спектр 
услуг. Сейчас сюда уже мож-
но не просто принести не-
нужные, но новые вещи, но 
и обменять или взять на-
прокат. Для многих, осо-
бенно для семей с детьми, 
это очень важно. Среди них 
– многодетная семья Нико-
лая и Елены Короп. Год на-
зад у них родился одиннад-
цатый ребенок, потому мама 
находится в отпуске по ухо-
ду за малышом. Основной 
добытчик – папа Николай, 
работник Юрмаша. Но де-
нег, конечно же, не хватает, 
поскольку на ребятах вещи 
в буквальном смысле «го-
рят». Ведь не запретишь же 
им с горки кататься и в снегу 
валяться. «Все быстро выхо-
дит из строя, - улыбается Ни-
колай. - Потому для нас это 
большая помощь. Лишним 
точно не будет!». 

Но одними только теплы-
ми подарками здесь не огра-
ничились. Был организован 
сладкий стол, концертная 
программа. Кроме того, во 
время работы «гуманитарно-
го десанта» можно было по-
лучить консультации сотруд-
ников соцзащиты, предста-
вителей Пенсионного фон-
да, фонда социального стра-
хования, МФЦ, службы заня-
тости. Здесь же вели прием 
врачи: люди могли прокон-
сультироваться у терапевта, 
узнать уровень в крови саха-
ра и холестерина, измерить 
давление и проч. 

Напомним, принять уча-
стие в областной акции и пе-
редать вещи в пункты взаи-
мопомощи или воспользо-
ваться их услугами могут все 
желающие – для этого нужно 
обратиться в отделения соц-
защиты на местах. 

Всего же, по данным де-
партамента социальной за-
щиты населения, с нача-
ла года почти 20 тысяч се-
мей получили через пункты 
одежду, обувь, постельное 
белье, бытовую химию, по-
суду, канцелярские принад-
лежности, игрушки. Все эти 
предметы первой необходи-
мости принесли и передали 
тем, кому они нужнее, бо-
лее 13 тысяч кузбассовцев. 
1027 семей обменяли куплен-
ные про запас вещи на необ-
ходимые в настоящее время, 
759 семей воспользовались 
услугами проката. 

Областной гуманитар-
ный десант продолжает свою 
работу.

Маргарита РОМАНОВА.

ПОДРОБНОСТИ

На подъеме!
Окончание. Начало на 1-й стр.

– Мнение, что высшее и среднее профес-
сиональное образование должны делиться 
по качеству – выше и чуть ниже, а не тем, что 
одно прикладное, а другое – инженерное, – 
это пережиток, – уверен Игорь Николаевич. 
– На самом деле инженер с высшим образова-
нием должен выстраивать архитектуру систе-
мы, то есть создавать программу и отвечать 
за то, как она работает. А уже индивидуаль-
ная наладка, выполнение заказов – это долж-
ны делать рабочие. А у нас это делают инже-
неры… Должно быть четкое разграничение: 
люди, которые создают архитектуру системы, 
и люди, которые создают массовый продукт. 
А у нас сегодня перекос с высшим образова-
нием. Треть молодежи идет в среднее проф-
образование, две трети – в высшую школу. А 
экономике недостает как раз специалистов 
рабочих профессий…

Именно качеством обучения СПО никак 
не должно уступать высшей школе. Игорь 
Грибанов вообще не видит разницы между 
этими ступенями.

Еще один пункт, который определяется 
как перекос, – недостаточно выстроенная 
система профориентации, когда школьни-
кам о плюсах среднего профессионально-
го, технического образования рассказы-
вают гуманитарии, а не профессионалы. И 
тем самым наносят вред и отторгают от той 
профессии, которую рекламируют. Так что 
о формах профориентации тоже предстоит 
думать. К слову, с января 2017 года во всех 
муниципалитетах Кемеровской области 
планируют организовать профессиональ-
ные пробы для девятиклассников на базе 
учреждений СПО. Техникумы и колледжи 
уже разработали программы по тем спе-
циальностям, которые они готовят. Впро-
чем, и на прошедшем чемпионате некото-
рые школьники успели примерить на себя 
разную рабочую форму.

Впереди – создание дорожных карт по 
развитию системы профессионального обра-
зования, отладка новой системы оценки ква-
лификации выпускников, изменения в отно-
шениях между образовательным ведомством 
и экономикой региона. В частности, стандар-

ты по подготовке специалистов, прогнозы по 
тому, какие кадры, где и сколько нужно, гово-
рят, должны в перспективе задаваться эконо-
микой региона, работодателями, а не образо-
вательным ведомством.

При этом, как увидел на кузбасском чем-
пионате Игорь Грибанов, нашим СПО есть 
что показать. Движение «Молодые профес-
сионалы» вообще задает высокие планки. На 
всех площадках, по всем компетенциям кон-
курсанты, а это лучшие из лучших, работали 
на мощнейшем современном оборудовании 
по мировым стандартам. К примеру, одна из 
площадок была организована на базе авто-
центра «КамАЗ» в Кемерове. И в распоря-
жение конкурсантов была предоставлена аб-
солютно новенькая, даже без номерных зна-
ков, машина.

Что нужно бизнесу

На конкурсе, конечно, всё было представ-
лено в лучшем виде. Но вот в жизни, к со-
жалению, всё пока не так радужно. Вот что 
рассказала генеральный директор Кузбас-
ской торгово-промышленной палаты Мари-
на Шавгулидзе:

– Хорошо, что из конкурсного движения 
«Ворлдскиллс» переходит в пространство 
стандартизации подготовки рабочих кадров 
в нашей стране. Идет, как локомотив, ком-
петенции учитывают международный опыт.

Однако сегодня наш бизнес заявляет о не-
достаточной подготовке технических специа-
листов с уровнем СПО, о невозможности вос-
питать из выпускников техникумов и коллед-
жей на предприятиях своих высококвалифи-
цированных специалистов по причине того, 
что они надолго не задерживаются. А их про-
фессиональные навыки и мотивация настоль-
ко незначительны, что на выправление ситу-
ации уходят годы… В бизнесе внимание уде-
ляется технологическому перепроизводству. 
Только в этом году в Кузбассе сферой биз-
неса было открыто 307 новых производств. 
Уровень образования требуется самый вы-
сокий. Но на практике к уровню образова-
ния в сфере СПО требуется дополнительная 
переподготовка.

Татьяна ФОМИНА.

n Фото Александра Павлова.
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О чем жужжит пчела?
ТУРИЗМ

На берег правый

СИТУАЦИЯ

Не место для памяти?
История, сделанная  
своими руками

Вера Ивановна рассказывает о 
родном КЭМЗе и плачет.

Был такой завод в центре Ке-
мерова – «Кузбассэлектромотор». 
Его история начиналась так. 7 ноя-
бря 1941 года к перрону Кемеров-
ского железнодорожного вокза-
ла подошел эшелон из Харькова. 
Харьковские машиностроители и 
кемеровские подростки стали раз-
гружать и устанавливать эвакуи-
рованное оборудование в универ-
маге, гараже, трамвайном парке, 
пошивочной мастерской: срочно 
требовалась продукция для фрон-
та. Новый 1942 год встречали в це-
хах, усевшись вокруг «буржуек», 
разделив на всех поровну хлеб и 
картошку.

После войны станут лауреата-
ми Сталинской премии инжене-
ры Александр Федорович Панкра-
тьев и Георгий Исакович Перцев, а 
пока они, как и все остальные ра-
ботники завода под номером 462, 
жили на пределе интеллектуаль-
ных и физических возможностей.

Всё это Вера Ивановна пока-
зала в снимках, описала в текстах 

своим удивительно красивым по-
черком в солидных альбомах, по-
священных 40-, 50-, 55-, 60-летне-
му юбилеям Победы. Есть здесь, к 
примеру, такие сообщения: «В на-
шем коллективе работали Герои 
Советского Союза Василий Ми-
хайлович Лычков, Алексей Тара-
сович Незнакин, Николай Петро-
вич Степанов, Геннадий Никола-
евич Шатин, Герой Социалисти-

ческого труда, участник Великой 
Отечественной войны Иван Его-
рович Лырщиков».

Или вот ещё. Это уже в пору, 
когда выросли заводские кор-
пуса, когда территория каждого 
цеха была ухожена и всюду дере-
вья, кусты, цветы. КЭМЗ – одно 
из крупнейших предприятий в 
стране по изготовлению взрыво-
защитных электродвигателей и 
низковольтной аппаратуры для 
угольной, нефтяной, химиче-
ской и газовой промышленности. 
46 стран мира – потребители его 
продукции.

Видим снимки из пионерского 
лагеря, на которых ветеранов и де-
тей объединяет девиз: «Никто не 
забыт, ничто не забыто». Удивля-
емся мощному заводскому хору, 
созданному Эмилией Алексеев-
ной Савченко. У него – свой девиз: 
«Умираем, но встаем, поднимаем-
ся – поём!». Этот хор слушали во 
многих городах Советского Сою-
за, в Болгарии, Вьетнаме.

Вот крупный заголовок: «С 
днем Победы!» А под ним – све-
жесколоченные длинные столы, за 
которыми угощается солдатской 
кашей заводская семья. Имен-

но семья завода-кормильца. «У 
нас и катер свой был для отдыха 
на Томи», – вытирает слезы Вера 
Ивановна.

Президент одобрил
Опыт создания рукописных 

альбомов она продолжила и позд-
нее, подготовив к 70-летию Побе-
ды серию альбомов о фронтови-
ках-кемеровчанах. Участник Па-
рада Победы в Москве Ярослав 
Маркович Панчишин привез в сто-
лицу свою книгу «Мы победили», 
где сканировано одно из описаний 
Веры Ивановны, взятое из альбо-
ма, и подарил эту книгу президен-
ту России. Владимир Владимиро-
вич, листая её, задержал взгляд 
именно на рукописных страницах 
Веры Ивановны. Подивился. Одо-
брительно.

И вот она – главная сердечная 
боль Веры Ивановны Савельевой, 
бывшей работницы, окончившей 
вечерний техникум при заводе и 
проработавшей 37 лет техноло-
гом инструментального цеха, за-
тем – председателем совета вете-
ранов предприятия.

К 40-летию Победы на терри-

тории КЭМЗа был открыт памят-
ник тем, кто ушел на фронт с заво-
да и погиб. На нем – 30 фамилий. 
К одному из следующих юбилеев 
Победы памятник реконструиро-
вали. Теперь это уже был Мемо-
риал. Те же 30 фамилий остались 
на нем. Увековечены?

Время не лечит  
равнодушие

Когда завода не стало, на месте 
его цехов развернулось поле бит-
вы с недавним прошлым. Унич-
тожали крепкие корпуса. Сноси-
ли всё подряд. Мемориал долго не 
сдавался. Так и стоял среди стро-
ительных окопов, грозно накло-
нившись. Теперь нет ни его, ни 
строительного поля. На месте за-
вода, удостоенного в шестидеся-
тые годы высшей правительствен-
ной награды – ордена Ленина, – 
современная торговая площадь.

Вера Ивановна бросилась в 
бой за сохранение доброй памяти 
о КЭМЗе. Ведь ничего, кроме на-
звания трамвайной остановки, не 
осталось от него. Музей, который 
создавали с такой любовью (даже 
ездили в Харьков, собирая мате-

риалы), был уничтожен первым. 
Выступала Вера Ивановна на од-
ном из ветеранских пленумов, на 
районной конференции ветеранов, 
делилась своей болью: «Хотя бы 
Мемориал сохранить!» Высказы-
валась в ветеранской газете с тре-
бованием спасти памятник, най-
ти для него достойное место, да-
вала наказы депутатам городско-
го Совета.

Шли дни, месяцы, наконец, 
годы. За это время в Кемерове по-
явилось несколько скульптур – 
вовсе не обязательных, сомни-

тельных как по тематике, так и 
по исполнению. Для них нашлось 
место, нашлись средства. А вот 
для памяти о тридцати ребятах с  
КЭМЗа нет ни места, ни денег. Мо-
жет быть, точнее – нет времени, 
желания, понимания?

Вера Ивановна, а ей уже 85 
лет, не сдается. Она написала об-
ращение в администрацию Кеме-
рова с просьбой сохранить Ме-
мориал и собирает подписи ве-
теранов КЭМЗа. А их без мало-
го девятьсот.

Таисия ШАТСКАЯ.

Почему плачет, но не сдается Вера Ивановна

Высыпав из вагонов на левом берегу 
Томи, туристы потянулись цепочкой – кто 
на лыжах, кто пешком – на берег правый. 
Особый почёт – ребятне, их на снегоход-
ных санях катят с ветерком прямо к про-
топленным приютам, на «Найдов стан», 
на «Кузбасский», «Алексеевский», «Бе-
локуров», – кого подальше, кого побли-
же. Главное, что берег для всех – правый…

Ещё зима толком не началась, а снег 
меж пихт уже в полтора метра – не пом-
нят здесь, чтоб с осени сразу столько, и 
это первый рекорд! Второе достижение – 
документально-бухгалтерское: с начала 
года по здешним тропам уже протопали 
6000 пар ребячьих ног, а впереди ещё два 
месяца! Рекорд третий имеет колорит су-
губо здешний: на вершине Шилина побы-
вала самая первая группа восходителей 
детского сада №23 из Мысков! Никто ж 
не определял стартовый возраст, с кото-
рого надо начинать наглядное патриоти-
ческое воспитание. Особенно, если тури-
стические дела в городе вершит такой ма-
стер, как Светлана Васильевна Ертыше-
ва, у которой в туристы годен всяк, спо-
собный двигаться. К слову, дочка её Таня, 
Татьяна Андреевна Шишкарёва, первой 
в области включила туризм в зачётные 
виды спорта при сдаче норм ГТО. А папа 
Тани – Андрей Николаевич – нынче ле-
том привёл на Поднебесные рекордную в 
своей жизни группу, по счёту пятисотую, 
кажется. И на вершины за летний сезон 
поднялись также 500 юных мысковчан.

– И тропа для детсадовских покорите-
лей была оборудована по письменной за-
явке в МЧС, по разрешению МЧС и под 
строгим присмотром МЧС! – добавляет 
«главный по Зубьям», действительный 
член Русского Географического общества 
Михаил Шевалье. – А с объявлением дви-
жения «Вершины Героев», – подчёркива-
ет Михаил Михайлович, – прямо в глаза 
начала бросаться какая-то особая подтя-
нутость организаторов ребячьего туриз-
ма. Группы приходят подготовленными не 
только к тропе, не только к восхождению, 
они будто зачёт по истории сдали: сыплют 
без запинки – откуда их герой родом, где 
присягу принял и где тот бой горел, в ко-
тором их земляк победил.

Что ещё произошло за летний сезон?  
3 июня правительство России издало по 
ходатайству нашего областного Совета на-
родных депутатов распоряжение №1127 и 
присвоило трём здешним вершинам имена 
наших земляков, Героев Советского Сою-
за А.П. Шилина, М.М. Куюкова и И.С. На-
зарова. Впервые в России!

Такое признание не могло не придать 
сил, поиск продолжился уже в русле кон-
кретной организации: летом отработал 
свой первый сезон туристский лагерь-
спутник с тем же названием: «Вершины 

воинской славы». Начало положил об-
ластной департамент образования и нау-
ки, а точнее, Татьяна Михайловна Бори-
скина и директор областного центра дет-
ского туризма Олег Фёдорович Галеев и 
другие организаторы. 450 опекаемых гу-
бернатором детдомовцев прошли в этом 
лагере начальную школу полезной жиз-
ни – от осмысления подвига героя-зем-
ляка до навыка пропилить тропу, завя-
зать морской узел на страховочной верёв-
ке, наколоть дров и сотворить на костре 
солдатскую кашу. Плюс – расчистить род-
ник, закопать банки и т. д. Без единого, не 
сглазить бы, ЧП за всё лето!

И как главный итог – подготовлены 
документы ещё на одиннадцать вершин. 
«В том числе в честь трёх фронтовиков из 
нашего Калтана, – говорит педагог город-
ского Дома детского творчества Валерий 
Алексеевич Локтев. – Это Виктор Алек-
сандрович Гнедин, Михаил Гаврилович 
Хорьков и Николай Николаевич Шелков-
ников. На вершинах – а ход к ним через 
перевал Полякова – пока всё временное, 
портреты прикреплены к стволам дере-
вьев. Наткнулись там на краснокнижные 
растения (марьин корень, и даже княжник 
сибирский видели) – значит, надо будет и 
этим заняться, кроме того, что обелиски 
установить. Управимся, на мартовские 
каникулы думаю привести человек трид-
цать, желающих много! А какой вид с на-
ших вершин на гряду Зубьев!»

Что ещё? Решено обеспечить каждый 
приют книжной полкой, на коей никаких 
гаррипоттеров – это добрая воля Между-
реченской городской библиотеки. Пома-
леньку копится музей, уже и место при-
смотрено на приюте «Кузбасский». Со-
бираются отзывы, фотографии, подар-
ки ближних и дальних друзей, именитых 
гостей, которых заводила сюда турист-
ская тропа. Заинтересовалась «Вершина-
ми Героев» пресса. Пишут свои, «Кузбасс», 
«Кузнецкий рабочий», «Земляки» и все-
все городские и районки. А профильный 
всероссийский журнал «Турист» не пожа-
лел целых два разворота и попросил ещё 
– об организации приютов вдоль таёжной 
тропы: тут вон уже 22-й открыли, а в Рос-
сии нет больше нигде!

Что ещё? Каждый из побывавших 
здесь оставляет отзыв, каждый клянётся 
приехать ещё. И только один пока с уст-
ным вопросом: «Когда опять вершины по-
корять?» Его задал на днях новообращен-
ный турист Павел Степанов из того самого 
сада №23, сподобившийся летом обозреть 
мир, что сразу стаёт шире, если глянешь 
на него с вершины имени Дважды Героя 
Советского Союза.

Виктор КЛАДЧИХИН.
Кузнецкий Алатау.

Начальник Инспекции маломерных судов МЧС Игорь Волков «под-
писал» ледовую переправу, и на Поднебесных Зубьях возобнови-
лось губернаторское движение «Вершины Героев». Зимний сезон!

nПокорять вершины готовы даже самые юные кузбассовцы. Фото Бориса Химича.

Через год после слов
Год назад у кузбасских 

пчеловодов приключился 
праздник: в докладе на Дне 
работников сельского хозяй-
ства и перерабатывающей 
промышленности губернатор 
Аман Тулеев заговорил о пчё-
лах. Кто не в курсе, и пчёлы, 
и пчеловоды в его речь попа-
ли впервые, и призывы вла-
сти к развитию этой подот-
расли сельского хозяйства и, 
тем более, обещание помощи 
стали для многих откровени-
ем. Было сказано: осваивай-
те рынки – и внутренний, и 
внешний, развивайтесь, по-
стараемся помочь, вы и ваш 
продукт нужны Кузбассу.

«Кузбасс» остается вер-
ным «пчелиной» теме («Пче-
ла под черепом», 17.12.2016, 
«Кто жужжит под черепом?», 
03.03.2016), продолжая ее. 
Так, в ноябре прошел двух-
дневный Кузбасский форум 
по пчеловодству, включив-
ший международную науч-
но-практическую конферен-
цию «Развитие промышлен-
ного пчеловодства в Рос-
сии и мире», семинары и ма-
стер-классы, съезд пчелово-
дов Кузбасса. Вот некоторые 
темы, звучавшие в залах и  
аудиториях…

Из зоны риска –  
к экспорту?

Пчеловодство Кузбасса 
в советское время занимало 
заметное место в производ-
ственной деятельности сель-
хозпроизводителей. Числен-
ность пчелосемей в семиде-
сятые годы прошлого века 
превышала 120 тысяч, про-
изводство товарного меда – 
2– 2,5 тысячи тонн в год. До 
200 тонн таежного кузбасско-
го меда экспортировалось в 
Финляндию, Японию, Гер-
манию специализированны-
ми пчелосовхозами «Таш-
тагольский», «Успенский», 
«Лысинский».

Сегодня и специализи-
рованные хозяйства, и еди-
ная система пчеловодства – в 

прошлом. До 85-90 процен-
тов кузбасского меда произ-
водится мелкими и средними 
пасеками, имеющими от пяти 
до ста пчелосемей, их бизнес/
хобби находится в зоне по-
вышенного риска (пробле-
мы квалификации, качества и 
сбыта продукции, низкой до-
ходности, дефицита средств 
на развитие, устаревшие ме-
тоды пчеловождения). Лишь 
10– 15 процентов пасечни-
ков имеют отношение к про-
мышленному пчеловодству. 
Об экспорте мы пока только 
мечтаем.

– Мы неконкурентоспо-
собны, – делился с трибуны 
Алексей Матюшкин, пред-
седатель Союза пчеловодов 
Кузбасса. – Цена, по которой 
готовы закупать у нас любой 
мед, – около двух долларов 
за килограмм, но кузбасские 
пчеловоды по такой цене по-
ставлять мед не готовы. Вто-
рая проблема – объемы. Для 
заключения контрактов нуж-
но 100-200 тонн качествен-
ного меда, без кооперации 
столько не набрать никому. 
Мед должен пройти сертифи-
кацию и собрать документы, 
необходимые для принимаю-
щей стороны, это не под силу 
даже среднему пасечнику... 
Кроме того, кузбасский мед 
неизвестен в мире. Но что-
бы позиционировать себя на 
международном рынке, нуж-
но использовать возможно-
сти, которые предлагаются. 
В следующем году в Турции 
будет проходить Всемирный 
конгресс пчеловодов Апимон-
дия, подобные мероприятия 
предоставляют хорошую воз-
можность для раскрутки куз-
басского меда и заключения 
международных контрактов, 
но собственных средств на 
участие в них у пчеловодов 
недостаточно…

К слову сказать, Матюш-
кин – один из полутора де-
сятков членов сельскохо-
зяйственно-потребительско-
го кооператива «Сибирский 
мед», который в этом году по-
лучил грант на развитие мате-
риально-технической базы и 

пытается развивать собствен-
ный бренд, выводя под ним 
на рынок своих членов. Та-
кие проблемы для одиночек 
крайне сложны…

О том, что далеко не все 
проблемы можно решить вну-
три профессионального сооб-
щества, говорил и Николай 
Ляпин, новокузнецкий пчело-
вод, второй в области по ко-
личеству пчелосемей:

– Чтобы решать задачи, 
которые стоят перед нами, 
кроме всего прочего нам ну-
жен региональный закон о 
пчеловодстве. В Алтайском 
крае и Новосибирской обла-
сти он есть…

Объясним: алтайский за-
кон действует шесть лет, но-
восибирский – пять, они не 
только регулируют взаимо-
отношения, возникающие в 
сфере пчеловодства, и форму-
лируют права и обязанности 
пчеловодов, но и деклариру-
ют помощь, в том числе фи-
нансовую, со стороны власти.

Осторожно: 
вас обманывают!

Кузбасский мед, как ут-
верждают специалисты, от-
личается высоким качеством. 
Николай Брагин, кандидат 
сельхознаук и пчеловод, при-
вел данные физико-химиче-
ского анализа трех десятков 
образцов местных медов, от 

одуванчикового до дягилево-
го. Все они, как выяснилось, 
соответствуют требованиям 
ГОСТа, а, к примеру, по та-
кому ферменту, как диастаза, 
одному из главных показате-
лей качества меда, превыша-
ют норматив в два –  шесть 
раз. Но потребитель нередко 
поддается на агрессивную ре-
кламу завозных продуктов, к 
примеру, «меда с кандыка», 
«женьшеневого», «живокост-
ного», «хвойного», которых 
на самом деле не существует. 
Люди наивно верят, что «мед с 
кандыка» якобы излечит гла-
укому, «боярышниковый» – 
ишемию сердца, «живокост-
ный» – саркому, и платят за 
такие фальшивки в несколько 
раз (до 1500 рублей за кило-
грамм) дороже, чем стоит на-
туральный местный мед. По 
данным Брагина, доля завоз-
ных фальсифицированных 
медов и медовых продуктов, 
выдаваемых за мед, на кеме-
ровском рынке составляет до 
45 процентов.

Еще один пример доро-
гостоящего обмана из разря-
да «панацей» – «мед с маточ-
ным молочком» (1200– 1500 
рублей за кило). Он предла-
гается сотнями килограм-
мов, хотя столько, исходя из 
биологических особенностей 
пчел, могут поставить только 
все пасеки Сибири вместе взя-
тые, но никак не один прода-
вец-коммерсант. При иссле-
довании такого «меда» в ла-
боратории РГАУ-МСХА им. 
К. Тимирязева (Москва) ма-
точного молочка в нем не об-
наружено, но найдено моло-
ко сгущенное.

Пчеловодами Кузбасса 
сделано немало для разъяс-
нения различий между фаль-
шивками и медами натураль-
ными, но количество желаю-
щих платить за сомнитель-
ную завозную продукцию бо-
лее чем велико…

Пчела – это вам  
не корова!

Во время этих двух пче-
линых дней случились очень 
разные мероприятия, встре-
чи, разговоры. Утилитарные, 
направленные на выяснение 
нюансов технологий пчело-
вождения. Сладкие – во время 
дегустации медов со всех угол-
ков Кузбасса и обмена впе-
чатлениями. Странные, когда 
Татьяна Кузнецова, помощ-
ник настоятеля строящегося 
храма Воскресенья Христова, 
предприниматель-производ-

ственник с 25-летним стажем, 
попыталась выяснить, сколь-
ко будет стоить мерва (про-
дукт пчеловодства), нужная 
для свечного заводика. В от-
вет, естественно, услышала: а 
сколько предложите? Неожи-
данные, как слова Владими-
ра Кашковского, признанного 
авторитета среди пчеловодов, 
автора Кемеровской системы 
ухода за пчелами.

– Вы меня освищете, – не-
громко начал речь 86-летний 
новосибирский профессор, – 
но хочу поговорить, как за-
щитить пчеловодов от посяга-
тельств. До XXI века пчеловод 
никогда не знал, что на него 
могут подать в суд за то, что 
кого-то пчела ужалила. А сей-
час, допустим, соседка подсмо-
трела, как пчеловод ест лож-
ками мед, поймала осу и идет 
в суд: меня ужалили. Раньше 
в Кемеровской области я вы- 
играл таких пять судов, а те-
перь мы проигрываем. Так что 
есть проблема защиты пчелово-
да. Предлагаю исключить пчелу 
из числа домашних животных!

И тут же педантично начал 
перечислять признаки домаш-
них животных: 

– Первое. Человек дает им 
кров. Допустим, корове, и все 
коровы потеряли дикую окра-
ску. Но пчела свободно жи-
вет и без нашего крова. Каж-
дый год с пасеки дезертиру-
ют сколько угодно роев и пре-
красно живут в природе... Вто-
рое. Человек кормит домаш-
нее животное. Но пчелу мы, 
наоборот, грабим, отбираем 
самое ценное, что она произ-
водит... Третье. Человек кон-
тролирует размножение жи-
вотного, управляет им. А пчел 
мы не контролируем, ни одной 
породы не создали, все породы 
пчел создала природа! То есть 
по всем трем признакам пчела 
– дикое животное! Хотел бы, 
чтобы пчеловоды через депу-
татов в российском законе о 
пчеловодстве прописали ста-
тью, что за ужаление челове-
ка медоносной пчелой пчело-
вод не должен привлекаться к 
административной и уголов-
ной ответственности!

Итоговое жужжание
Конечно, возрождение 

даже такой небольшой под-
отрасли как пчеловодство, – 
дело небыстрое. Правда, рань-
ше пчеловоды считали, что 
спасение утопающих – дело 
рук самих утопающих, а те-
перь надеются, что их беды и 
проблемы услышаны властью. 
Верят, что у них есть будущее.

Без этой веры как жить, 
как развиваться? Поэтому, по-
жужжав два дня – то оптими-
стично, то деловито, то груст-
но, то иронично, – они созда-
ли резолюцию и отправили ее 
во власть, в департамент сель-
ского хозяйства, в агропро-
мышленный кластер – всем, 
кто, как они считают, призван 
помочь им кормить Кузбасс 
качественным и натуральным 
продуктом. 

Вдруг переиначилось за-
болоцкое: …пчеле положе-
но трудиться и день и ночь, 
и день и ночь. И пчеловодам, 
если прислушаться к их жуж-
жанию, тоже…

Игорь АЛЕХИН.

nВот такую необычную продукцию можно было увидеть на 
кузбасском форуме пчеловодов. Фото автора.

nОткрытие памятника участникам Великой Отечественной войны на 
территории КЭМЗ.

n Вера Ивановна Савельева.
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СЛЕДСТВИЕМ УСТАНОВЛЕНО

Спецтехника Спецтехника 
обманаобмана
В Новокузнецке 27-летний предпринима-
тель обвиняется в серии афер на общую 
сумму около 50 миллионов рублей и в лега-
лизации («отмывании») денежных средств, 
приобретенных преступным путем.

Как установило следствие, специально для этого в 
апреле 2014 года он создал в Новокузнецке нечто вроде 
конторы «Рога и копыта» из знаменитого романа Ильфа 
и Петрова – только в данном случае в качестве главно-
го профиля фирмы декларировалась продажа спецтех-
ники: тягачей, погрузчиков, грейдеров, форвардеров, 
дорожных фрез и даже сельскохозяйственных комбай-
нов. Ушлый коммерсант даже нанял штат сотрудников 
и арендовал в офис, а потом через интернет принялся 
усиленно рекламировать услуги компании. Чтобы при-
влечь как можно больше клиентов, акцент в объявлени-
ях делался на то, что стоимость спецтехники у них го-
раздо более низкая, чем у конкурентов. И доставка осу-
ществляется в самые кратчайшие сроки, даже если за-
казчик захочет приобрести не просто дорожную маши-
ну, а что-то более экзотическое – типа «сеялки с верти-
кальным взлетом».

Желающих сэкономить на покупке, как и предпола-
гал аферист, нашлось немало. И с разных концов стра-
ны в новокузнецкий офис потянулись заказы тех, кто 
поверил басням из Сети. (Стоит оговориться, что на-
емные работники фирмы не знали об истинной «сверх-
задаче» шефа, они просто выполняли свои служебные 
обязанности по заключению договоров, отслеживанию 
поступлений на счета денег и т. д. Хотя поиском самой 
«предлагаемой к реализации» техники по большому сче-
ту всерьез никто не занимался.) При заключении кон-
трактов заказчики обязательно вносили предоплату – 
30 процентов от стоимости товара. Однако после этого 
деловые контакты с клиентами, по сути, прерывались, 
и предприниматель начинал водить их за нос, под раз-
ными предлогами оттягивая выполнение взятых на себя 
обязательств. Правда, если кто-то из клиентов начинал 
особенно активно требовать предоплату обратно – не-
которую часть денег он все же возвращал (естественно, 
за счет других облапошенных).

Всего на удочку изворотливого дельца попались 
36 граждан, предпринимателей и обособленных юри-
дических лиц из 17 регионов России, которые переве-
ли ему за мифическую технику в общей сложности 50 
миллионов рублей! Среди потерпевших – жители Крас-
ноярского края, Архангельской, Белгородской, Иркут-
ской, Омской областей и Республики Крым. Часть по-
лученных денег ушла на имитацию бурной деятельно-
сти фирмы (в том числе на зарплату наемных работни-
ков и аренду офиса), остальное молодой человек тра-
тил на красивую жизнь (ночные бары, рестораны, ма-
шины и т. п.) или откладывал «на потом».

Отъем денег у доверчивого населения продолжал-
ся почти вплоть до начала 2016 года, пока по заявле-
ниям обманутых заказчиков мошенника не задержа-
ли сотрудники полиции. К тому моменту аферист сме-
нил название своей фирмы (условно говоря – на «Рога 
и копыта-2») и уже успел заключить договор с пред-
принимателем из Челябинской области, который пе-
речислил мошеннику за несуществующий тягач более 
1,7 миллиона рублей…

В рамках расследования уголовного дела также было 
установлено, что порядка 40 процентов из всех похи-
щенных денег предпринимателю удалось легализовать 
(или «отмыть»). Для этого он придумал несколько фик-
тивных договоров на оказание услуг, за которые на сче-
та неких фирм якобы были перечислены около 20 мил-
лионов рублей, но на самом деле деньги никуда не пе-
реводились, они так же осели в его карманах.

Сейчас расследование уголовного дела закончено, 
и оно вместе с утвержденным прокуратурой обвини-
тельным заключением направлено в суд. Как сообщи-
ли в пресс-службе регионального полицейского глав-
ка, в качестве наказания мужчине грозит до десяти лет 
лишения свободы.

Владимир ДМИТРИЕВ.

n В 46 томах уголовного дела собраны 
доказательства виновности новокузнецкого 
афериста, обманувшего заказчиков на сумму около 
50 миллионов рублей. Фото пресс-службы ГУ МВД России 
по Кемеровской области.

Адвокатская палата Кемеровской области выра-
жает искреннее соболезнование президенту Адвокат-
ской палаты КО, Заслуженному юристу Российской 
Федерации Шапошникову Михаилу Никифоровичу в 
связи со смертью его матери

ШАПОШНИКОВОЙ Валерии Афанасьевны.

Соболезнуем всем родным и близким покойной.
Совет Адвокатской палаты КО.

ТАЙНЫ КУЗБАССА

Ученик чародея
К кузбассовцу пришел дух нетленного Хамбо ламы Итигэлова, чье тело хранится 
в буддийском храме в Бурятии

Старец Итигэлов, святой в буд-
дийском мире, умерший 89 лет на-
зад, но оставшийся нетленным, на 
границе жизни и смерти, недавно 
явил чудо. «Кузбасс» об этом уже 
писал. Напомним коротко.

9 октября вечером в запертом 
здании Иволгинского дацана Бу-
рятии, уже поставленном на ночь 
на охранную сигнализацию, каме-
ра видеослежения сняла… призрак. 
В нескольких метрах от стеклянно-
го саркофага, где находится нетлен-
ное тело Хамбо ламы Итигэлова, в 
полумраке комнаты буквально из 
ниоткуда появился силуэт идущего 
по ковру на полу мужчины. И исчез 
– через пять секунд – так же в воз-
духе, не дойдя пары шагов до две-
ри, светясь и просвечивая насквозь… 
А в призраке том наутро, случай-
но просмотрев запись, служители и 
глава буддистов России Дамба Аю-
шеев с изумлением признали Учи-
теля, сверив образ с хранящимися 
старинными фото. И глава записал 
на своей странице в соцсети: «Хам-
бо лама Итигэлов… во Дворце пере-
мещается!»

С того дня идет контроль съем-
ки каждой ночи. И растет ожида-
ние нового прихода Учителя. И об-
щими усилиями учеников идет рас-
шифровка этого видеописьма… с 
того света. И первые итоги его про-
чтения (и, значит, прогноза настоя-
щего и будущего нашего мира) буд-
дисты обещают обнародовать к лету 
2017-го, к началу работы междуна-
родной конференции и большому 
сбору ученых.

А пока пытаются понять смысл 
явления буддийского святого и его 
простые ученики. «Кузбасс» разы-
скал одного из них – Ивана Костае-
ва из Новокузнецка.

Зов

Иван, 55-летний йог и тренер, 
по себе знает, что такое чудо по-
беды над смертью. В шесть лет он, 
сбитый машиной, пережил клини-
ческую смерть и вернулся.

– А в 30 лет услышал диагноз 
врачей об опухоли, – вспоминает 
Иван, – и начал искать все возмож-
ные способы борьбы с ней, даже в 

древних практиках по мобилиза-
ции внутренних резервов тела, с по-
мощью в том числе йоги. Стал зани-
маться по ним – опухоль сама исчез-
ла. Ушли также проблемы с давлени-
ем, сердцем и так далее. А в 40 лет я 
погиб, угорев от печи на даче. Душа 
вышла из тела. Видел себя со сто-
роны… Но смог вернуться, поднять 
и вытащить самого себя на воздух…

А к 50 годам уже чем только 
Иван себя ни испытал! Стояние на 
гвоздях или хождение по горящим 
углям давно стало обычным де-
лом. Лежать на дороге и выдержать 
вес проехавшей по нему машины – 
тоже… Прыгал с большой высоты 
и спускался в подземные пещеры… 

Так, похоже, судьба и испытыва-
ла, и готовила его… к встрече с ве-
ликим Хамбо ламой, про которого 
осталось в истории немало великих 
рассказов…

…Родился Итигэлов в 1852-м, 
имел экстрасенсорные и знахар-
ские способности. Мог левитиро-
вать (перемещаться по воздуху) и 
ходить по воде. Был главой будди-
стов дореволюционной Восточной 
Сибири. Был уважаем царской се-
мьей… А после революции, когда от-
менили любую веру и стали закры-
вать храмы и служителей пускать 
в расход, Итигэлов сам себе назна-
чил дату ухода в мир иной. В 1927-м,
собрав учеников, 75-летний Ити-
гэлов попросил их читать молитву 
ухода ему. Те отказались – он начал 
читать сам, ученики поддержали. А 
после ритуала неделю был непод-
вижен в позе лотоса и… без призна-
ков жизни. И его так и похоронили 
в саркофаге. И выполнили завеща-
ние – поднять из земли в 1955-м и 
в 1973-м, чтобы убедиться, что тело 
нетленно. А окончательно поднять 
его из могилы в 2002-м, что и было 
сделано, и тогда же тело поместили 
во дворце. С тех пор к буддийскому 
святому, про которого наука до сих 
пор не может решить спор, жив или 
мертв (если да, то что это за особая 
форма жизни, ведь тело даже потеет 
во время служб, а если мертв, то что 
это за особая форма смерти), стали 
отовсюду приезжать люди.

– Я тоже поехать хотел не раз, 
узнав про нетленного Хамбо ламу. 

Но всё было не собраться. А весной 
2014-го увидел сон. Молодой монах-
бурят протянул мне деревянный ма-
кет здания. Он сказал, что выполня-
ет поручение. Назвал слово «дор-
жи». Он исчез, а я, рассматривая ма-
кет, вдруг почувствовал себя внутри 
него. И ощущение было необыкно-
венно прекрасным… А проснувшись, 
раздумывая, куда же важно и нужно 
ехать, вспомнил прозвучавшее сло-
во. И понял. Полное имя Итигэло-
ва Даши – Доржо! Значит, к нему!

Сеанс связи

13 июня 2014-го Иван уже сто-
ял во дворе дацана и был потрясен. 
Здание оказалось точь-в-точь как 
из его сна.

– Монахи провели по знакомой 
территории, показали всё. Я расска-
зал про сон, они переглянулись… По-
том был вынос нетленного тела Хам-
бо ламы Итигэлова, и к нему можно 
было подойти каждому. Я подошел, 
встал в метре от него. Ощутил незри-
мый толчок, удар в грудь. Глаза Хам-

бо ламы были закрыты, но мне по-
казалось, что он посмотрел на меня. 
И я почувствовал благоговение… По-
просил одного – поддержки в духов-
ном поиске. Подходил к Хамбо ламе 
за день трижды, в три подхода. По-
том долго сидел в зале и ушел вече-
ром одним из последних.

И хотя слышал, где можно 
устроиться на ночлег, не пошел 
туда. Ноги сами понесли к ручью 
неподалеку. Напился из ручья, съел 
кусок хлеба, залез в спальный ме-
шок. И, по сути, сидел в мешке на 
крутом берегу, глядя на ночную ти-
хую степь и звезды. Как вдруг, при-
мерно в двух метрах от земли, воз-
ник черный квадрат в рамке. И в 
нем появился Хамбо лама Итигэ-
лов по пояс, в облачении, но моло-
дой, лет сорока еще… Он заговорил 
по-бурятски. А потом улыбнулся, 
сказал по-русски: «А, не понимает… 
Ну ладно, потом поймешь…» Виде-
ние длилось пару минут, а мое по-
трясение – всю ночь, я так и не ус-
нул до утра. Улыбался тоже, вспо-
миная, как он со мной попрощался 

и почему именно мне сделал жест 
благословления… («Такого рода яв-
ления Хамбо ламы Итигэлова кон-
кретным людям бывают редко, и 
это правда особый знак», – пояс-
нили «Кузбассу» в пресс-службе 
Буддийской Сангхи России. – Ред.)

А еще Иван вспоминает, как ду-
мал там, у ручья: Итигэлов дал по-
нять, что он на верном пути. В том 
числе в поисках… рецепта бессмер-
тия.

– Я много лет ищу его... За два 
прошедших года понял (и объяс-
няю это людям, и показываю, что 
ни одного седого волоса не добави-
лось, ни одной морщинки у меня но-
вой), что эликсира бессмертия чело-
вечество не изобретет никогда. А к 
удлинению жизни приводит добро, 
взаимопомощь, работа, творчество… 
Это вечные истины, о которых еще и 
еще раз напоминает миру Учитель…

Дата

А по поводу явления Итигэлова 
в храме в октябре 2016-го и съемке 
его на видеокамеру Иван считает:

– Он вернулся на миг из нирва-
ны – показать, что есть другой мир. 
И как предзнаменование... не вой-
ны, а великих событий…

Может, хотел указать на законо-
мерность повтора великих событий, 
о которых само собой говорит вре-
мя, застывшее в кадре камеры виде-
ослежения, запечатлевшей миг при-
хода и ухода духа Итигэлова? Ведь в 
кадре обозначено время (час, мину-
та, секунда) – 20.05.51. А вдруг пер-
вые цифры – это год и дальше месяц, 
день? И вдруг Итигэлов так указал 
не на наш недавний и вроде обыч-
ный 2005-й, а на 2005 год по буд-
дийскому календарю? Разница буд-
дийского календаря с григориан-
ским составляет 543 года. И, значит, 
2005-й буддийский соответствовал в 
прошлом XV веку, правлению Госу-
даря Всея Руси Ивана III, Великого, 
и году 1462-му. А то была эпоха при-
соединения к Москве окраинных зе-
мель и окончательного сброса навя-
занного ига, и подъема роли России 
в мире. Похоже на текущий момент, 
не правда ли?

Лариса МАКСИМЕНКО.

n Иван, приехав в Иволгинский дацан, ночью разговаривал... 
с Итигэловым.

спринт-
новости
ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА
Олег Мусохранов из Гурьевска завоевал в из-
раильском Эйлате бронзовую медаль первен-
ства Европы среди молодёжи не старше 23 лет.

В категории до 56 килограммов подопечный тренера 
Анатолия Пыльского по итогам двух упражнений под-
нял 237 кг (рывок – 107, толчок – 230). Кузбассовец 
результативно использовал пять из шести подходов 
к штанге, что свидетельствует о грамотном выборе 
тактики соревнований. Лучшую сумму набрал ита-
льянский призёр чемпионатов Старого Света среди 
взрослых Мирко Скарантино – 263 кг (113+150).
В нынешнем сезоне Олег Мусохранов выиграл пер-
венство России в своей возрастной группе, а на 
чемпионате страны показал второй результат. В 
прошлом году наш спортсмен заработал «серебро» 
континентального турнира в литовской Клайпеде 
среди штангистов до 21 года, набрав в двоеборье 
245 кг (110+135). Кстати, опередил тогда гурьевского 
штангиста тот же Скарантино.
Олег Мусохранов – земляк известного кузбасского 
тяжелоатлета Алексея Вахонина, олимпийского чем-
пиона-1964 в этой же весовой категории.

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ
Кузбассовец Александр Бессмертных выступил 
в составе сборной России на втором этапе Кубка 
мира в норвежском Лиллехаммаре.

Программа трёхдневного тура состояла из трёх видов: 
спринт классическим стилем, дистанция 10 киломе-
тров свободным ходом и гонка преследования на 
15 км «классикой».
Александр Бессмертных по сумме трёх дистанций 
показал 28-й результат, поднявшись с 56-й позиции 
в заключительный день соревнований, когда старто-
вали 84 лыжника. Лучший из россиян в итоговом про-
токоле – Андрей Ларьков (Татарстан), занявший 16-е 
место. Первенствовал хозяин трассы Мартин Йонсруд 
Сундбю, возглавивший общий зачёт турнира.
Напомним, на стартовом этапе Кубка мира в Финлян-
дии Бессмертных финишировал с восьмым временем 
на дистанции 15 км классическим ходом.
Очередной этап турнира пройдет 10-11 декабря в 
швейцарском Давосе, где мужчины будут соперни-
чать в гонке на 30 км свободным стилем, а ещё че-
рез неделю во Франции пройдут скиатлон на 30 км и 
эстафета 4 по 7,5 км.

Андрей ТАРКОВ.

ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ

Болельщикам 
и не снилось
Новокузнецкий клуб одержал четыре победы подряд

В пятницу, 9 декабря, 
новокузнецкий «Ме-
таллург» в очередном 
туре чемпионата Кон-

тинентальной хоккейной лиги 
принимает «Авангард» (Омск). 
Матч наверняка вызовет повы-
шенный интерес болельщиков, 
ведь в конце ноября–начале 
декабря «сталевары» впервые 
с 2012 года одержали в регуляр-
ном сезоне четыре победы кря-
ду, в том числе три на выезде.

Столь неожиданная даже 
для самых преданных поклон-
ников команды серия началась 
25 ноября, когда «Металлург» 
одолел дома тольяттинскую 
«Ладу» (3:2), и получила про-
должение гостевыми виктори-

ями над хорватским «Медвеж-
чаком» (3:2), словацким «Сло-
ваном» (5:4, по буллитам) и но-
восибирской «Сибирью» (2:1).

В последнем поединке с ге-
ографическими соседями от-
личился воспитанник ново-
кузнецкой хоккейной школы, 
21-летний нападающий Алек-
сей Разумов, сделавший дубль 
после голевых передач Ива-
на Емеца и Артёма Михеева. 
На последнем рубеже оборо-
ны гостей надежно сыграл Ан-
дрей Кареев, парировавший 
34 броска. Кстати, последний 
раз «Металлург» побеждал в 
Новосибирске свыше четы-
рёх лет назад, 11 октября 2012 
года (5:3).

– Команды были в рав-
ных условиях: и мы, и сопер-
ник до этого играли на Запа-
де, где разница по времени с 
нашим регионом составля-
ет шесть часов. Хорошо, что 
успели восстановиться, хотя 
без «валидольной» концов-
ки не обошлось. Да, мы одер-
жали четыре победы подряд, 
но ведь не стали чемпиона-
ми мира. Двигаемся дальше 
и настраиваем ребят на поло-
жительный результат, – кон-
статировал на послематчевой 
пресс-конференции главный 
тренер «Металлурга» Сергей 
Бердников.

Что ж, главком новокуз-
нечан здраво оценивает си-
туацию. «Сталевары» по-
прежнему замыкают свод-
ную таблицу лиги, сократив, 
правда, отставание от риж-
ского «Динамо», занимаю-
щего предпоследнее место, до 
двух очков. После 39 матчей в 
активе «Металлурга» 29 бал-
лов (разница заброшенных и 
пропущенных шайб: 66-124). 
А вот разрыв от потенциаль-
ной зоны плей-офф неизме-
римо больше – 23 очка.

На первом месте в КХЛ но-
вокузнечане по одному пока-
зателю – количеству шайб, 
заброшенных в меньшинстве. 
Когда соперники имели боль-
шинство, сибиряки провели 
пять результативных контр-
атак. Последний гол в этом 
ряду на счету Разумова, огор-
чившего в Братиславе «Сло-
ван». И в еще одном параме-
тре игры «Металлург» в по-

рядке: три победы и ни одно-
го поражения в «регулярке» по 
буллитам.

Омский «Авангард», следу-
ющий соперник «Кузни», зани-
мает второе место на «Востоке». 
В случае успеха в послезавтраш-
ней встрече новокузнечане по-
вторят клубный рекорд побед-
ных серий, установленный в ян-
варе-феврале 2008 года, когда 
команда под руководством Бо-
риса Михайлова обыграла пять 
соперников подряд.

Вадим АНТОНОВ.

n Воспитанник новокузнецкой спортивной школы Алексей 
Разумов (№68) дебютировал в КХЛ в минувшем сезоне, а в 
нынешней «регулярке» сыграл 32 матча и забросил четыре 
шайбы. Фото с официального сайта ХК «Металлург».

Завтра, 8 декабря, новокуз-
нецкая команда «Кузнецкие 
медведи», выступающая в 
чемпионате Молодёжной хок-
кейной лиги, в предпоследнем 
гостевом матче года встретит-
ся с казанским «Ирбисом».
В столицу Татарстана сибир-
ская «молодёжка» переехала 
из Тольятти, где обменялась 
победами с «Ладьей» – 2:3, 4:0. 
В повторной встрече «на ноль» 
сыграл голкипер новокузне-
чан Иван Старостин, а ворота 
соперников поразили его пар-
тнёры Александр Шевченко, 
Константин Пархоменко, Де-
нис Лудцев и Виталий Уткин.
Коллектив главного тренера 
Александра Китова провел 28 
матчей в регулярном сезоне и, 
набрав 42 очка (разница шайб: 
87-88), занимает 11-е место в 
Восточной конференции МХЛ.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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